

Zeitschrift: Zivilschutz = Protection civile = Protezione civile
Herausgeber: Schweizerischer Zivilschutzverband
Band: 41 (1994)
Heft: 11-12

Werbung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

née leur 100%, ce qui montre clairement, selon l'opinion de Philippe Wassmer, que les autorités politiques communales adhèrent pleinement au nouveau concept. Les rapports d'incorporation, selon la formule «new look», se déroulent d'ailleurs déjà à la satisfaction de tous les participants dans l'ensemble des communes.

2500 se sont annoncés

Les détachements spécialistes ont été créés comme formations rapidement engageables et sont composés de professionnels ou de spécialistes qui connaissent déjà leur métier à fond. Ils sont tous volontaires et leur recrutement s'est fait sur la base d'un seul appel au moyen d'une plaquette intitulée «s'engager pour Genève». Le besoin était d'environ 1000 personnes, 2500 ont répondu. Ces formations sont ou seront équipées de moyens d'alerte performants, d'un matériel d'intervention mieux adapté, ainsi que d'un équipement personnel leur permettant d'intervenir dans toutes les conditions (mauvais temps, froid, etc.)

Les moyens d'alarme des détachements de spécialistes sont les suivants:

Actuellement: bips alphanumériques (PAGER) et listes téléphoniques. Contrôles mensuels de l'alerte.

A l'avenir: bips et système de mobilisation téléphonique (SMT) opérationnel en novembre 1994.

Les détachements assistance:

Chacun de ces deux détachements est composé de 72 personnes. Leur base se trouve sur les bords du lac Léman (Berner et Versoix). Le premier cours dit d'organisation a déjà eu lieu pour les deux détachements. Leur mission est de pourvoir à l'accueil, à l'hébergement et au ravitaillement de groupes dépourvus de logement ou sinistrés. Ils sont déjà aujourd'hui capables d'intervenir, bien que le matériel d'intervention, ainsi que les équipements personnels soient encore en phase d'acquisition. Les travaux de préparation et d'aménagement des constructions sont terminés. La première des bases de stationnement est opérationnelle.

Le détachement logistique:

Les quatre détachements de logistique sont composés de 4×65 personnes. Ils sont responsables des tâches de ravitaillement et de soutien au profit des formations engagées et des personnes à assister, et aptes à effectuer de petites réparations et à rétablir des installations techniques. Les quatre bases de stationnement sont actuellement en préparation (Pont-Bochet, Sappay, Onex, Coudrier).

Le détachement de génie:

Ici on a formé quatre détachements à 66 personnes. Ils sont responsables des tâches de renfort pour les formations du plan d'ISIS, ou indépendamment, pour effectuer des actions de recherche, collaborer avec les conducteurs de chiens de catastrophe, et participer au sauvetage ainsi qu'au dégagement à l'aide d'engins lourds. Le personnel a été recruté et sera incorporé conformément aux priorités fixées, au printemps 1995. L'acquisition du matériel est également prévue pour 1995, tout comme certains contrats avec des entreprises privées (engins lourds et spécialisés).

Le détachement sanitaire:

Environ 300 personnes sont réparties en quatre formations. Toutes les personnes ayant été incorporées ont suivi un premier cours dit d'organisation et un premier cours d'instruction. L'on peut dire que ces formations ont atteint un état de préparation avancée.

Le détachement sanitaire mobile:

Il sert à soutenir et renforcer les moyens sanitaires déjà engagés. Il englobe 101 personnes, dont 26 médecins. Les tâches de cette formation sont les suivantes: trier les blessés, assurer la survie et apporter les soins médicaux urgents, conditionner les patients pour le transport et assurer la distribution de matériel pharmaceutique. Le détachement sanitaire mobile est apte à aménager et exploiter sur la place sinistrée un poste médical avancé (PMA). Il dispose, en outre, du matériel suivant: médicaments d'urgence, matériel d'oxygénotherapie, caisse de flex pour les perfusions, défibrillateur, draps spéciaux pour brûlés, brancards, une tente gonflable à 14 places et quatre tentes de toile à environ 50 places. Son délai opérationnel est de 60 minutes environ. Il est basé dans un poste d'attente de PCi situé sur la commune de Bernex. Le concept d'engagement de ce détachement sanitaire mobile est formulé ainsi: pas de subordination, donc complémentarité et non concurrence. Comme la rapidité d'intervention de ce détachement est déterminante pour une aide efficace, et comme le rassemblement du personnel prend du temps, il est primordial d'alerter le plus tôt possible ce détachement, afin de le mettre en état d'alerte immédiatement.

Les deux postes sanitaires de secours d'élite:

Ces PSS se trouvent à Balexert et à Planles-Ouates, et leur effectif est de 92 personnes par poste, dont une dizaine de médecins. Ils disposent chacun de 128 lits, d'une salle d'opération, de médicaments

d'urgence, de brancards et planches de sauvetage, etc. Leurs délais opérationnels sont actuellement de 120 minutes environ, mais ils seront ramenés dès 1995 à 60 minutes. Les PSS agissent selon le concept d'engagement suivant: en cas d'alerte, tout le personnel se rend immédiatement au PSS et se prépare à recevoir des patients. Là, ils accueilleront, recenseront et soigneront les blessés arrivés entre-temps. Les PSS seront équipés de téléphones, afin que les patients puissent prendre contact avec leurs proches.

Le groupe soins psychologiques:

Se basant sur le fait que des situations de détresse engendrent souvent auprès des sinistrés et des secouristes des traumatismes et des états de stress, on crée un groupe de soins psychologiques qui se compose de 15 personnes, psychologues ou psychiatres. Sa mission est, en cas de catastrophe, de soutenir et réconforter aussi bien les victimes que les secouristes et les familles des victimes. D'autres tâches assumées par ce groupe sont, avant l'engagement, de participer à la formation et à l'instruction des spécialistes, et après l'engagement, de participer à l'organisation de «debriefings».

En conclusion:

La mise en place de la nouvelle organisation de la protection civile du canton de Genève dépend des moyens qui sont mis à sa disposition, mais également et surtout de l'engagement et de la volonté d'y arriver de chaque personne concernée. A chaque étape de cette concrétisation, il ne faut pas perdre de vue les principes fédéraux connus qui sont à la base de tous les travaux, à savoir: simplicité - rapidité - coopération. □

NEUKOM 

**Mobilier pour
centres de
protection civile**

études et projets, fabrication

H. Neukom SA
8340 Hinwil-Hadlikon
Téléphone 01/938 01 04